
Vorwort
Am Zoologischen Institut der Universität Wien und am Naturhistorischen Museum in Wien exi-
stiert seit einigen Jahren eine Arbeitsgruppe, die sich mit der Systematik, Biologie und Ökologie
alpiner Landschnecken, vor allem der Gattung Arianta, beschäftigt. Enge Kooperation mit
Kollegen der Universität Basel (Institut für Natur-, Landschafts- und Umweltschutz) fand in den
letzten Jahren in diversen Workshops, Exkursionen und gemeinsamen Projekten ihren Nieder-
schlag. Letztes Jahr publizierten wir einen Exkursionsbericht (ARIANTA - Bericht zum Exkur-
sionsworkshop 1994 „Taxonomie und Ökologie alpiner Landschnecken am Beispiel von Arianta
und Cylindrus“) mit drei Zielsetzungen:

unsere Arbeit einem erweiterten Publikum vorzustellen,
den Verlauf der Exkursionswoche 1994 zu skizzieren 
und unseres, im Mai 1994, verstorbenen Freundes Erhard Wawra zu gedenken.

Dieses erste Bändchen versahen wir vorsichtshalber nicht mit einer Nummer, da nicht abzusehen
war, ob Folgepublikationen zustandekommen würden. Zum Symposium 1996 präsentieren wir
Arianta II mit ähnlichen Zielen. Das Jahrbuch 1995 der Wiener Arbeitsgruppe und die Kurz-
fassungen der Vorträge und Poster des 1996er Symposiums „Alpine Landschnecken“, soll
als Begleiter durch diese Woche und als Souvenir auch für Freunde und Kollegen dienen. Das
Jahrbuch hat zum Ziel, unser Exkursionsprogramm 1995 zu dokumentieren und Zwischenergeb-
nisse, Beobachtungen sowie Überlegungen und Anregungen für weitere Arbeiten unter die Leute
zu bringen. Einige der Arbeiten der letzten Jahre sind hier auch unter den Kurzfassungen (Ab-
stracts) zu finden. 
An diese Stelle danken wir der Familie Wolf (Kölblwirt, Johnsbach), Bürgermeister Walter
Pircher (Johnsbach) und Oberförster Alois Lamprecht (Johnsbach) für zahlreiche organisatori-
sche Hilfen. Besonderen Dank schulde ich meinen Eltern Margarete und Ludwig Sattmann
(Hall) für ihre ständige Bereitschaft in allen Belangen unterstützend zur Seite zu stehen.

Preface
Over the past several years, the systematics, biology and ecology of alpine landsnails, namely of
the genus Arianta, have been studied at the Zoological Institute of the University of Vienna and
at the Natural History Museum of Vienna. A close cooperation with a working group at the Uni-
versity of Basel (Institut für Natur-, Landschafts- und Umweltschutz), Switzerland, is reflected in
several workshops, excursions and research programs. In 1995 we published an excursion report
(ARIANTA - Bericht zum Exkursionsworkshop 1994) with three aims:

to present the current work to a broader audience
to outline the progress of the excursion week 1994 
to commemorate our friend Erhard Wawra, who died in May 1994.

This first report received no number, because we were unable to predict whether a subsequent volume
would be produced. Now we present ARIANTA II with similar aims. The 1995 yearbook of the
Arianta-activities of the Viennese Arianta research group and abstracts of the lectures and posters
of the 1996 symposium „alpine landsnails“, should serve to guide you through this week in
Johnsbach and be a souvenir for friends and colleagues. The yearbook’s primary intent is to summari-
ce our 1995 excursion program and present preliminary results, suggestions and reflections concerning
current and future work. Some of the more specific results are also contained in the Abstracts section.
We wish to thank Ingrid and Ludwig Wolf (Kölblwirt), Walter Pircher (mayor of Johnsbach)
and Alois Lamprecht (forester of Johnsbach) for their organisational help. Above all I would
like to thank my parents Margarete and Ludwig Sattmann for their longstanding support.

Vienna, 1996 Helmut Sattmann
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